



AGIR pour la
BIODIVERSITÉ
AUVERGNE-RHÔNE-ALPES

Objet	Réunion Groupe local de Riom
Date et lieu	Vendredi 12 mars 2021 - 18H – 19H45 en visioconférence
Participants	Irène, Natasha, Françoise, Brigitte et Pierre, Martine et Michel, Tim, Pascal, Christian F

Encore une fois la réunion s'est déroulée en visioconférence et ce n'est sûrement pas la dernière. Espérons la reprise des réunions en présentiel pour mai...

Sortie recherche du courlis cendré

Demain samedi Clément Rolland, salarié LPO, a rassemblé une douzaine de personnes pour prospecter une zone de Limagne où est sensé nicher le courlis cendré. 2 groupes seront constitués pour le briefing puis les observateurs se verront attribuer une partie de la zone en individuel ou par 2. Le rendez-vous est à 8H à Thuret.

Nouvelles de l'étang Grand

Contrairement à ce qui avait été dit à la réunion de février (suite à un article de La Montagne) l'étang n'a pas encore été acheté par RLV. Pour l'instant une promesse d'achat a été signée sous réserve de l'obtention d'un financement lié au contrat Sioule. Avec un peu de chance l'affaire devrait se conclure d'ici la fin de l'année. Quelques nouvelles de l'étang:

- Le compteur de visite a affiché plus de 15000 personnes sur le sentier en 2020.
- 2 sorties GP ont été accompagnées par un salarié en 2020 mais avec seulement 5 personnes par sortie. Aucune sortie accompagnée par les bénévoles n'est pour l'instant autorisée.
- Des actions de débroussaillage sont en cours avec la participation du lycée agricole de Rochefort-Montagne

- En 2021 la poursuite du suivi odonates et la création d'un point STOC seront effectuées.
- Les panneaux informatifs doivent être refaits cette année et un hôtel à insectes vient d'être installé en queue d'étang.

Webinaire national busards

Tiens encore un nouveau mot pour qualifier une visioconférence!

Il s'est déroulé le 9 mars. Pour le groupe Françoise W et Christian F y ont participé.

Quelques chiffres:

- En 2020 2316 nids ont été suivis
- 61% des jeunes à l'envol le sont grâce à la protection, autant dire que sans cette action l'espèce disparaîtrait rapidement de nos contrées.
- 50 % des busards St Martin partent en migration vers la péninsule ibérique, les autres sont sédentaires ou migrateurs à très courte distance (on en voit l'hiver en Limagne). Ces informations ont pu être démontrées par le baguage GPS de plusieurs dizaines d'oiseaux. Certains individus erratiques parcourent également des milliers de km (Norvège) avant de s'installer. A noter que tous les busards cendrés migrent en Afrique centrale.

Nuit de la chouette

Cette année la LPO AuRA n'a pas organisé d'évènement mais Françoise nous signale qu'un beau diaporama est visible sur le site LPO. Cependant pour le moment il n'est pas visible car le site LPO est totalement en panne après l'incendie des serveurs de Strasbourg où il était hébergé. Le site LPO Auvergne, hébergé ailleurs, reste opérationnel ainsi que Faune Auvergne, ouf!

Par ailleurs des rendez-vous numériques sont prévus, voir ci-après un extrait de l'annonce faite par la LPO AuRA:

*"Cette année, nous vous proposons deux rendez-vous numériques, **le 06 mars et le 17 mars**, et nous vous invitons à nous suivre sur notre page Facebook [LPO AURA-Auvergne](#) et notre Instagram [lpo_auvergne](#) où nous vous proposerons tout au long du mois de mars de découvrir les rapaces nocturnes, les dangers qui les menacent et les gestes simples au quotidien pour les sauvegarder."*

Une soirée de contes intitulée "Conte-moi les chouettes et les hiboux" est également organisée en visio mercredi 17 mars de 18h30 à 19h30. Inscription obligatoire [ICI](#)

Don de nichoirs et mangeoires

Des nichoirs à effraie et hirondelles et 3 petites mangeoires artisanales ont été offerts par une adhérente qui a déménagé en appartement. Les nichoirs seront apportés au Centre de soins (à la demande de la donneuse), les 3 mangeoires restent disponibles, nous décidons de les proposer à Béatrice et Jérémie pour leur forêt-jardin associatif de St Ignat. S'ils lisent ce compte-rendu ils pourront nous dire s'ils les acceptent... le cas échéant Martine et Michel leur apporteront.

Programme "refuges LPO"

Michel nous explique que le programme est en pleine restructuration. Il pourra nous en dire plus à la prochaine réunion car il va participer avec Martine à une rencontre des coordinateurs refuges d'ici fin mars, animée par Matthieu Clément, nouveau coordinateur régional.

Animations

Il est difficile de prévoir des animations compte-tenu du protocole LPO actuellement en place que nous devons respecter à savoir:

"la ligne de la LPO France et celle d'Aura est de ne pas autoriser ni les bénévoles, ni les salariés, à réaliser des animations ou des événementiels pour le grand public ceci afin de garantir la sécurité sanitaire de tous. Les sorties, conférences, ateliers ne sont donc toujours pas possibles... seuls les salariés sont autorisés à réaliser des animations scolaires dans ce strict cadre et dans le respect du protocole de l'éducation nationale."

Par ailleurs la foire POLLEN a été annulée donc la question ne se pose pas. Les journées randanplants sont à priori maintenues, cependant nous allons demander à nos responsables si nous sommes autorisés à y participer, réponse dans la semaine...

Pour les autres demandes en cours, animation périscolaire au centre de loisirs de Riom et "Journée au jardin" à Charbonnières les Varennes, nous répondrons par la négative.

En vrac...

- Jean-Philippe arrête son programme "quizz" sur les chants d'oiseaux. Ceux qui le suivaient doivent avoir reçu une annonce de sa part. Nous le remercions pour tout le travail qu'il a fait durant ces années.
- Les salamandres arrivent dans la mare de Françoise (déjà plus d'une vingtaine), elle nous en parlera au cours d'une prochaine réunion.
- Martine et Michel nous signalent qu'on trouve actuellement des pièges photos à 75 € chez Aldi Rte de Chatel à Riom.

Destruction des haies

Nous en avons déjà discuté lors de la réunion de février mais le sujet est à nouveau mis sur la table.

Irène intervient pour nous donner son sentiment sur cette problématique car elle s'y est penchée pendant des années sur la commune de Volvic en tant qu'élue. Sa conclusion est que malheureusement après bien des efforts, des dossiers béton et des interventions auprès des acteurs, aujourd'hui le problème reste entier et la destruction du paysage continue de plus belle.

Cette destruction est renforcée par l'action identique réalisée par de nombreux agriculteurs autour de leurs propriétés, les services départementaux le long des routes, la SNCF le long des voies (voir [article La Montagne](#) cette semaine)

Christian F est intervenu à titre personnel auprès de la ville de Chatel-Guyon et compte le faire prochainement auprès de RLV mais d'après l'expérience d'Irène c'est un coup d'épée dans l'eau!

Cependant nous pensons que des actions devraient être menées officiellement par la LPO régionale et nationale pour faire prendre conscience aux différents acteurs et décideurs que d'autres méthodes doivent être envisagées car c'est quand même une cause majeure de la destruction des habitats pour les oiseaux.

Quelques obs

- Natasha a observé un chat forestier en plein jour ainsi qu'un blaireau... dans le Morvan.
- Brigitte et Pierre ont débusqué lors d'une balade en Limagne, 8 hiboux des marais.
- Christian F a filmé un cerf au piège photo dans les Combrailles.

Prochaine réunion

Vendredi 9 avril en visioconférence